
 

 

 

 

修学旅行を終えて ～見ようとしなければ見えない～ 

校長 小野満 賢 

 

９月２５日（水）から２７日（金）にかけての３日間、３年生とともに修学旅行に

行ってきました。東京は雨模様で２５度を下回る肌寒い日々だったようですが、奈良・

京都は連日３０度を超える真夏日が続きました。上着を着て尋常ではない汗が噴き出

ている私を生徒たちは幾度となく心配してくれました。とは言え、法隆寺や東大寺の

バックには高く澄み切った青空が広がり、季節はもう秋なのだと実感しました。 

東京駅の出発式で、私からは生徒にこんなことを伝えました。「私たちは、見ているようで見ていない

ことが多いのです。見ようとしなければ見えません。これから行く奈良・京都の寺社仏閣はもちろんです

が、宿の方のおもてなしの心、お世話になるたくさんの方々の気遣いや心遣い、友だちの良いところ等、

しっかりと見てきましょう。そして感謝の気持ちをしっかりと伝えてきましょう。」生徒たちは頷きなが

らよく聞いていました。 

今回の修学旅行のコンセプトは、自分たちで考えて行動する。要は指示されて動くのではなく、計画に

基づいて、しおりを見ながら、時間を見ながら行動する、指示は班長や係の生徒が責任をもって行い、班

員はしっかりと協力する、というものでした。引率した学年の教員からは変更時の指示はするものの、大

抵の場合は「しおりをよく見なさい」と伝えるのみです。初日の奈良公園からの班行動では班の協力体制

が今一つだったり、宿泊する旅館タマルに到着した時の段取りを係生徒が把握していなかったりと不安

な状況がありましたが、この日の夜の班長会でしっかりと修正し、２日目以降は自分たちでしっかりと動

くことができました。 

２日目は大仏殿前を午前８時３０分にスタートし、午後６時までに京都の宿・聖護院御殿荘に到着する

という一日がかりの班行動でした。この日の京都は３３．１度まで気温が上がり、熱中症も心配されまし

た。折からのオーバーツーリズムもあってバス停は長蛇の列ができていたそうです。なかなか予定通りに

見学場所を回れなかった班も多かったに違いありません。自分たちで相談しルートを変更したり時間を

調整したりしながら１２班中１１班が時間通りに宿に戻ってきました。間もなく午後６時というところ

で残りの１班から本部携帯に電話がありました。どうやら最後の最後、宿に向かう道で迷ってしまったよ

うです。迎えに行った教員を見付け、大きな通りを挟んで必死に走る生徒たちの姿があったそうです。も

ちろん汗だくです。班長は時間に間に合わなかった悔しさと不甲斐なさで涙が止まらなかったと聞きま

した。でもこの涙こそが成長の証（あかし）だと感じました。そしてまた時間前に連絡を入れ、指示を仰

いだことも良い判断です。予定していても思い通りに行かないことはこれからも幾度となくあるでしょ

う。その時どうすればいいのかを知るいい経験になったのではないでしょうか。 

３日目のタクシー班行動を終えて京都駅に着いた生徒たちはとてもいい表情をしていました。タクシ

ーの運転手さんとも良いコミュニケーションを図れたようです。一緒に写真に収まる生徒たちの笑顔と
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涙をこらえて別れを惜しむ姿が印象的でした。 

他にも奈良と京都の夜明け前の朝の散歩、初日の夜のライトアップされた二月堂での自由行動など、私

も初めて経験することの多い修学旅行でした。この学年の教員が生徒たちの真の思い出になるものは何

かと考え企画したものです。手前味噌になりますが、改めて生徒たちへの深い愛情を感じました。そして

また学年の教員の期待に応えようと一生懸命に努力をし、この修学旅行を心から楽しみ、そして成功させ

ようとしている生徒たちの姿にも感動しました。 

私たちのために奔走してくださったお二人の添乗員さん、カメラマンさん、看護師さ

んをはじめ、宿の方々、バスの運転手さん、ガイドさん、タクシーの運転手さん、その

他多くの方々にお世話になりました。最終日の解散時はあいにくの雨になりましたが、

迎えに来てくださった多くの保護者の方にも感謝しております。 

目には見えないけれど、様々な方からたくさん注がれている愛情や思いやり・心遣いを知り、「ありが

とうございます」という感謝の気持ちを素直に伝えられる生徒が育っていることを感じています。 

 

 

 

 

「首都直下型大地震が発生し、生徒個人での下校が困難である」という状

況を想定し、来校いただいた保護者（または保護者に代わる方）に引き渡す

という避難訓練を、２学期の始業式の日に本校としては初めて実施しまし

た。保護者の皆さまには事前に「緊急時引き渡し確認カード」を提出してい

ただいていますが、このカードに基づき、引き取り者の確認をしながら下校

することになります。また、引き取り者が到着するまでの間は、生徒を学校

に留め置くことになります。 

８月には南海トラフ地震臨時情報（巨大地震注意）が出されました。学校

でもご家庭でも、いつ起きてもおかしくはない大地震への備えが必要です。

今回の訓練については学校で課題を洗い出し、さらに改善してまいります。

何かお気づきの点があればご連絡をいただけると幸いです。 

 

 

～ネルソン・マンデラ～（南アフリカ史上初の黒人大統領） 

 

 ９月３日（火）から６日（金）にかけて、

朝７時５５分から８時１０分までの１５分

間、西一之江小学校に出向き、校門であいさ

つ運動を行いました。今回は３組の生活委員

６名が担当しました。例年６月の下旬に行っ

ていましたが、今年度は２学期が始まってす

ぐのこの時期になりました。新学期を迎えて元気なあいさつを交わすきっかけになってくれるといいで

すね。 

小中連携「西一之江小学校朝のあいさつ運動 ９／３（火）～６（金） 

避難訓練（引き渡し訓練） ９／２（月） 



 

 

 ９月５日（木）の５時間目に西一之江小の６年生を迎え、全体会に続いて５時間目の授業を見学しま

した。その後、生徒会による学校説明を聞き、楽しみにしていた部活動の体験をしました。 

 全体会で聞いてみたところ、７か月後の中学校入学がどちらかというと楽しみという児童と、どちら

かというと不安だという児童が半々くらいでした。この日を境に楽しみという児童が増えてくれると嬉

しいです。今回は一人一人の児童が、メモができるボードを持ち歩いていて、先輩の授業の様子や生徒

会の学校説明を見て熱心にメモをとっていたのが印象的でした。 

 部活動体験から戻ってきた児童は口々に「楽しかった」と言っていました。前日まで涼しかったので

すがこの日から残暑が戻り、全体会の会場である多目的室の空調が今一つで暑い思いをさせてしまいま

した。開会時と閉会時に２人ずつ児童があいさつをしましたが、堂々としていてとても立派でした。ま

た、帰りに多目的室を出る際に、一人ずつ「ありがとうございました」と礼を言って退室していたのも

素晴らしいと思いました。４月に会えることを楽しみにしています。 

 

 

 

 

 

体験入学・部活動体験 ９／５（木） 

授業見学 生徒会による学校説明 

部活体験・陸上部 サッカー部 ハンドボール部 

テニス部 

バスケットボール部 バレーボール部 



 

 

 

 授業公開最終日の９月７日（土）３時間目、本校の体育館におい

て小学６年生の保護者対象の新入生説明会を行いました。先日より

もさらにバージョンアップした生徒会のメンバーによる学校説明に

は、お集まりの保護者から大きな拍手をいただきました。校長の挨

拶に続き、ＰＴＡ会長の小禄様から松江六中の魅力を語っていただ

きました。続いて教務主任の鈴木主幹教諭、生活指導主任の後藤主

任教諭から、松江六中の概要をお伝えしました。本校の規模がさほ

ど大きくない分、全教職員できめ細やかに生徒と関わっていること

や、アットホームな雰囲気はご理解いただけたのではないでしょうか。この時期、近隣の学校でもしば

らく保護者説明会が続きます。中学生という一番変化の激しい時期、お子さんにとってどの中学校が合

っているのか、十分にお考えいただき、選択をしていただきたいと思っています。なお、校長の挨拶で

も触れましたが、来年度本校は開校５０年目を迎えます。節目の第５０回入学式でお会いできるのを楽

しみにしています。 

 

 

 

 

 前々日まで雨、前日には曇りの予報でしたが、当日は一日中晴天で太陽が照り付け、大変な暑さの中

で開催されました。今年は８つの町会が集まり、未就学児からお年寄りまで広い年齢層の方々による熱

い闘いが繰り広げられました。松江六中からは１５人のボランティアが参加し、松江四中のボランティ

アとともに朝８時の準備段階から運動会をサポートしました。主な仕事は出発合図や招集、ゴールテー

プ、等賞旗への誘導、賞品の受け渡し等ですが、競技数もレース数も多く、その都

度「参加賞」や「商品」も配るので、ほぼ出ずっぱりの忙しさでした。町会のメン

バーとして運動会に参加した六中の生徒も大勢いました。 

暑くて大変でしたが、六中のボランティア生徒は貸与された黄色いキャップを被

り、終始にこやかに、そしてしっかりと仕事をしました。午後の後半のプログラム

に、ボランティア生徒へのご褒美として、選手として参加する「宝さがし」という競技がありました。

実際には探すわけではなく、ゴールにサラダ油や醤油、洗剤などの生活雑貨が置いてあり、好きなもの

目掛けて走ります。お家の人が何を欲しているかという想像力が必要です。閉会式終了後には、ブラシ

掛けなどのグラウンド整備を行いました。最後の最後まで丁寧な仕事ぶりに感心しました。 

新入生保護者説明会 ９／７（土） 

松江南地区町会連合運動会 ９／８（日） 

吹奏楽部 美術部 科学部 



大会実行委員長さんから「本当に助かった、ありがとう」と労っていただき、最後は持ち切れないほ

どのお土産をいただいて帰りました。ボランティアの皆さんが地域のために一生懸命に働いている様子

を見て、私はとても誇らしく思いました。 

 

 

 

 

２学期の第一週に学校公開を実施しました。９月に入っても残暑が厳しく、参観にいらした方が入り

やすいように教室の後ろの扉を外し全開にしておいたのですが、その分冷房の効きが悪く、暑い思いを

された方も多かったようです。９月７日（土）には新入生保護者説明会がありましたので、近隣の６年

生のお子さんをもつ保護者の方も多くお見えになりました。アンケートは formsで回答いただきました

が、39件に留まりました。さらに多くの方に回答いただけるとありがたいです。 

ボランティア参加メンバー（敬称略） 

     （２－１）      （２－２）      （２－３）      （２－１）  

     （２－１）      （２－１）      （２－１）      （２－１） 

     （２－３）      （２－３）      （２－１） 

     （１－２）      （１－２）      （１－１）  

          （１－１） 

学校公開 ９／５（木）～７（土）アンケート結果より 
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本日の授業について 生徒の生活態度について 学習環境について 

 

○生徒さんが授業に積極的に参加している様子や、雰囲

気が大変よかったです。ありがとうございます。 

○文法の授業でした。授業の合間にしてくださるお話し

がとても面白い、と息子が言っていた先生の授業です。

珍しく私に観にくれば？と誘われました。いろいろなタ

イプの先生にふれて社会の大きさを感じで欲しいなぁ、

と思っております。これからもご指導をどうぞ宜しくお

願いします。 

○用事があり、廊下から少しだけ参観していたのです

が、友達同士で考える時間があり、苦手意識のある子も

楽しく取り組めているように見えました。 

○歌うのが楽しい。歌詞カードを用意して下さりありが

たい。 

○しっかり取り組んでいて安心しました。 

○合唱のパート練習をしていて音源を聴きながら楽し

みながら取り組む姿が見られた。 

○参加型の授業で、考えながら楽しそうに授業を受けて

いた。 

○グループワークを楽しそうに取り組んでいて、 

先生のお話には真剣に耳を傾けて、メモを取っている様

子もあり、集中して授業を受けている様子が窺えまし

た。 

●空席が前より増えたような気がします。夏休み明けに

不登校が増えたのか心配です。 

 

授業について 

○分かりやすくて楽しそうな授業でした。 

一緒に行った小学生の娘も授業に参加させていただ

き、とても楽しかったみたいです。先生方が優しく接

してくださるので、生徒もリラックスしている感じが

しました。ありがとうございました。 

○思っていたよりも楽しそうだった。 

○先生の話をしっかり見聞きして、楽しそうな授業で

した。 

○にぼしの解剖をみました。とても楽しい授業だった

と思います。 

○実験に取り組む姿や、先生の話を聞く態度も良かっ

たと思います。 

○しっかり授業に参加している子が多く、感心しまし

た。クラスメイトと英語で会話する時にも嫌がらずに

行動していて、良い雰囲気だと思いました。 

○英単語のビンゴや、小テスト、英語の歌など、バラ

エティーに富んだ内容で面白かったです。 

○わかりやすく、大人も興味をそそる内容でした。 

○生徒同士で話し合い時には笑い合い授業をしていま

した。英語が苦手な生徒も楽しく授業がやれていて 

先生も優しく見守る感じで小学校の先生より威圧感が

なくとても素晴らしい授業でした。 

 

 

生徒の生活態度について 

○暑いなか、受付などされた方に感謝します。 

●息子は、新学期早々の土曜日は 行きたくなかった

ようです。 

○すれ違う生徒ひとりひとりから挨拶して頂き、爽や

かな気持ちになりました。 

 

学習環境について 

●空調の効きが悪いような気がします。 

●換気をしているのは分かっています 

が暑かったです。 



 

 

今年度は講師として、株式会社明治の管理栄養士、谷田加代子さんを

お招きし、毎日をがんばるためのヒントを教えていただきました。カル

シウム自己チェックなどを行いながら、食事や睡眠について学びまし

た。 

中学生は成長期（第２発育急進期）にあたり、心も体も大きく変化

し、大人になる準備をするためのとても大切な時期です。正しい知識を

もち、健康であるための生活習慣を身につけることが、将来の健康につながります。 

 

 

 

 

 

 

 

【生徒感想】 

・思っていたよりも、１日に摂らなければいけない栄養がかなり多いと感じた。けれど、それを考え

て毎日ご飯を作ってくれているお母さんはとてもスゴイと思った。自分の足りていないところを見つけ

られたので、少しずつ改善していこうと思った。 

・小学生の頃に学んだ内容に加え、どれくらい栄養が必要で、何をどれくらい食べればよいかを詳し

く説明してくれたので分かりやすかった。食事や運動習慣の改善を心がけようと思う。 

・毎日、自分の成長や健康のことを思って、ご飯を三食提供してくれている母に改めて感謝だと思っ

た。自分でも食生活に偏りがないか意識して食べるものを選んでいきたい。これからの生活をより良く

するために、考える良い機会になった。 

（文責：主任養護教諭 髙須 弓美） 

  

 

 

 

９月２０日（金）、生徒会役員選挙の立会演説会が行われました。舞台袖で登壇を待つ間は皆、緊張

の面持ちでしたが、選挙管理委員長の  くんの挨拶の後、いざ舞台に上がり演説が始まると、立候補

者も応援者もとても堂々としていて感心しました。事前に配られている選挙公報の内容を演説ではさら

に膨らませて、松江六中をより良くしたい、ワンランク上を目指したいという強い思いが伝わってきま

した。昨年に続き、江戸川区の選挙管理委員会に協力をいただいて、実際に選挙で使われる投票箱と記

載台をお借りし、選挙管理委員の立会いのも

と粛々と投票が行われました。即日開票の結

果、見事全員が信任されました。１０月から

来年９月までの１年間、松江六中の顔として

活躍してくれることを期待しています。 

生活リズム向上講座（１年）９／１８（水）⑤ 

生徒会役員選挙立会演説会 ９／２０（金）⑥ 

「考えよう！成長期の体づくり」 

＊成長期に大切な３つの生活習慣 → 運動・食事（栄養）・睡眠（休養） 

＊成長期に必要な栄養 → ５大栄養素（炭水化物・脂質・たんぱく質・無機質・ビタミン） 

＊バランスの良い食事 → ①主食 ②主菜 ③副菜 ④果物 ⑤乳・乳製品 

＊良い睡眠のために  → １０代前半に必要な睡眠時間は８時間以上 

 

生徒会長      （２－３） 

役  員      （２－１）     （２－１） 

     （２－２）     （１－１） 

          （１－３）     （１－２） 
敬称略 



 

  

 

 

 

日 曜 行事予定 
給

食 
日 曜 行事予定 

給

食 

10/1 火 都民の日  18 金 文化祭準備期間始 芸能祭音楽会 ○ 

2 水  ○ 19 土   

3 木 中間考査始 小学校出前授業 × 20 日   

4 金 
中間考査終 小学校出前授業 
進路説明会 英語検定 ○ 21 月 合唱朝練始 安全指導 ○ 

5 土 秋季総体（終）  22 火  ○ 

6 日   23 水  ○ 

7 月 
全校朝礼 専門委・中央委 
江戸川っ子 study week(1) ○ 24 木  ○ 

8 火  ○ 25 金 文化祭準備期間・朝練終 ○ 

9 水  ○ 26 土 文化祭 ○ 

10 木 避難訓練 校外学習前日指導 ○ 27 日 ふるさとまつり  

11 金 校外学習(2) 進路面談始(3) 13 28 月 振替休業日  

12 土 数学検定 六中まつり  29 火 合唱交流 ○ 

13 日 区民まつり  30 水 働くことについての講話(2)⑤ ○ 

14 月 スポーツの日  31 木  ○ 

15 火 任命式 ○ 11/1 金 開校記念日  

16 水  ○ 2 土 江戸川区弁論大会  

17 木 進路面談終(3) ○ 3 日 文化の日  

 

１０月の行事予定 

選挙管理委員長挨拶 

立会演説会 

投票の様子 


